

■ DELÉMONT

Des bistouris au service de l'Ethiopie

► **Jörg «Pele» Peltzer** enfile sa blouse de chirurgien chef tous les jours pour l'Hôpital du Jura.

► **Depuis une dizaine d'années**, il met aussi ses compétences au service de patients en Ethiopie.

► **Dans les villes** de Mettu et de Jimma, il mène à bien des projets aussi utiles que remarquables sur le plan humain.

► **A la fin du mois**, il va s'envoler une nouvelle fois pour l'Afrique, des scalpels plein la valise.

Etudiant, Jörg Peltzer s'éprend de l'Afrique. Il la parcourt d'ouest en est avec son sac au dos et appréhende aussi bien sa beauté que sa terrible misère. Son œil de chirurgien lui fait voir les failles béantes du système de santé, mais, pour lui, il est trop tard: il a contracté le virus incurable de l'Afrique.

«Entre 1999 et 2000, j'ai passé une année et demie à travailler en traumatologie dans l'hôpital de Mettu, un établissement de district au sud-est de l'Ethiopie, couvrant un bassin de population de 2 millions d'habitants», se souvient le chirurgien. Les carences en matière de traumatologie y sont énormes.

Par quelques chiffres, il dresse un inquiétant état des lieux: «80% de la population, d'un total de 80 millions d'habitants, vit sans avoir d'accès direct à une route. 90% des cas d'urgence arrivent trop tard à l'hôpital. 95% des médecins sont au service de 5% de la population dans la capitale Addis Abeba.»

En 2003, Jörg Peltzer parcourt 1300 kilomètres à vélo à travers le pays. «Le concept était simple. Une opération financée par kilomètre parcouru», explique-t-il, en précisant qu'une opération, souvent synonyme de vie sauvée, coûte 20 fr. «Vingt francs pour une vie», c'est d'ailleurs un slogan repris par l'Association Ethiopie-Jura que Jörg Peltzer fonde également en 2003. L'asso-



Jörg Peltzer (à gauche) et Olivier Willemin partagent la passion de la mécanique, qu'elle soit osseuse ou automobile. PHOTO DANIELE LUDWIG

ciation jurassienne vient depuis lors en aide annuelle-ment à l'hôpital de Mettu en versant des fonds indispensables au fonctionnement de l'établissement.

Le chirurgien installé à Delémont s'est forgé par l'expérience une philosophie de l'action humanitaire. «Il faut voir sur le long terme. Si on laisse faire les choses, les projets ne sont pas viables. Il faut insister, retourner sur place chaque année si l'on tient à réussir», souligne-t-il. Ainsi, dès les dé-

buts, il s'engage à enseigner son art. «Deux chirurgiens formés à Mettu», relève-t-il.

L'engagement de Jörg Peltzer et de l'association porte ses fruits. «C'est incroyable de voir les miracles que l'on arrive à réaliser avec peu de choses», se réjouit-il.

Cette conviction, son amour pour l'Afrique, un continent des extrêmes tiraillé entre pauvreté matérielle et richesse humaine, et son empathie pour ses habitants le poussent toujours vers l'avant.

Il lance en 2006 le Star Projet, dans l'hôpital universitaire de Jimma. «Nous y avons construit le premier centre de traumatologie d'Ethiopie, un bloc opératoire, des services de soins intensifs et de chirurgie, ainsi qu'un centre de fabrication de prothèses et d'orthèses», commente-t-il. Avant tout, l'objectif est de former des Ethiopiens à la traumatologie sous la houlette de chirurgiens européens.

Ainsi, l'Hôpital du Jura rayonne jusqu'en Ethiopie

grâce à Jörg Peltzer. Nombre de chirurgiens jurassiens se sont d'ailleurs rendus à Jimma pour s'aguerrir, former les autres, mais aussi se former.

Chirurgie des corps et des moteurs

Le chirurgien delémontain vient de créer la Fondation «Des chirurgiens suisses en Ethiopie». Elle lui permet de gagner en visibilité, de récolter de l'argent et son travail a été reconnu par la Société suisse de chirurgie.

Jörg Peltzer partira pour l'Ethiopie dimanche 30 août. Il sera accompagné par Olivier Willemin, garagiste delémontain. Tous deux pratiquent la chirurgie, des corps pour le premier, des moteurs pour le second. Une même mécanique bien huilée semble toutefois animer les deux hommes: celle du partage et de l'amour de son prochain.

ARNAUD BERNARDIN

Retrouvez le site de l'association sur...
www.ethiopie-jura.ch